

Pétition de 1977 (publiée dans le Monde)

Le Monde, page 24 - 26 janvier 1977

A PROPOS D'UN PROCES.

Nous avons reçu le communiqué suivant :

« Les 27, 28 et 29 janvier, devant la cour d'assises des Yvelines, vont comparaître, pour attentat à la pudeur sans violence sur des mineurs de quinze ans, Bernard Dejager, Jean-Claude Gallien et Jean Burckardt, qui, arrêtés à l'automne 1973, sont déjà restés plus de trois ans en détention provisoire. Seul Bernard Dejager a récemment bénéficié du principe de la liberté des inculpés.

Une si longue détention préventive pour instruire une simple affaire de « mœurs », où les enfants n'ont pas été victimes de la moindre violence, mais, au contraire, ont précisé aux juges d'instruction qu'ils étaient consentants (quoique la justice leur dénie actuellement tout droit au consentement), une si longue détention préventive nous paraît déjà scandaleuse.

Aujourd'hui, ils risquent d'être condamnés à une grave peine de réclusion criminelle soit pour avoir eu des relations sexuelles avec ces mineurs, garçons et filles, soit pour avoir favorisé et photographié leurs jeux sexuels.

Nous considérons qu'il y a une disproportion manifeste, d'une part, entre la qualification de « crime » qui justifie une telle sévérité, et la nature des faits reprochés ; d'autre part, entre le caractère désuet de la loi et la réalité quotidienne d'une société qui tend à reconnaître chez les enfants et les adolescents l'existence d'une vie sexuelle (si une fille de treize ans a droit à la pilule, c'est pour quoi faire ?). La loi française se contredit lorsqu'elle reconnaît une capacité de discernement à un mineur de treize ou quatorze ans qu'elle peut juger et condamner, alors qu'elle lui refuse cette capacité quand il s'agit de sa vie affective et sexuelle.

Trois ans de prison pour des caresses et des baisers, cela suffit. Nous ne comprendrions pas que le 29 janvier Dejager, Gallien et Burckardt ne retrouvent pas la liberté. »

Liste complète des 69 signatures.

Alain Cuny, de son vrai nom René Xavier Marie (Acteur) -
André Glucksmann (Philosophe) -
Anne Querrien (Sociologue) -
Bernard Dort, (Ecrivain) -
Dr. Bernard Kouchner (Médecin) -
Dr. Bernard Muldworf (Psychiatre) -
Bertrand Boulin (Fils du ministre RPR Robert Boulin) -
Catherine Millet (Critique d'art, écrivain) -
Catherine Valabrègue (Journaliste, écrivaine) -
Christian Hennion (Journaliste) -
Christiane Rochefort (Femme de lettres sous le pseudo de Dominique Féjos) -
Dr. Claire Gellman (Psychologue) -

Claude d'Allonnes (Directrice de la revue Psychologie Clinique) -
Copi, de son vrai nom Raúl Damonte Botana (Romancier) -
Daniel Guérin (Ecrivain révolutionnaire) -
Danielle Sallenave -
Dionys Mascolo -
Fanny Deleuze -
Félix Guattari -
Francis Ponge -
François Châtelet -
François Régault -
Françoise d'Eaubonne -
Françoise Laborie -
Gabriel Matzneff -
Georges Lapassade -
Gérard Soulier -
Dr. Gérard Vallès, (Psychiatre)
Gilles Deleuze -
Gilles Sandier -
Grisélidis Réal -
Guy Hocquenghem -
Hélène Védrine -
Jack Lang -
Jacques Henric -
Jean-François Lyotard -
Jean-Louis Bory -
Jean-Luc Henning -
Jean-Marie Vincent -
Jean-Michel Wilhelm -
Jean-Paul Sartre -
Jean-Pierre Colin -
Jean-Pierre Faye -
Judith Belladonna -
Louis Aragon -
Madeleine Laïk -
Marc Pierret -
Marie Thonon -
Dr. Maurice Erne (Psychiatre) -
Michel Bon (Psychosociologue) -
Michel Cressole -
Michel Leyris - Négrepont, (Psychiatre) -
Olivier Revault d'Allonnes (Philosophe et esthéticien) -
Patrice Chéreau, (Metteur en scène) -
Philippe Gavi, (Journaliste) -
Philippe Sollers, (Écrivain) -
Dr. Pierre-Edmond Gay (Psychanalyste) -
Pierre Guyotat (Écrivain) -
Pierre Hahn (Écrivain) -
Pierre Samuel, (Mathématicien) -
Dr. Pierrette Garrou (Psychiatre) -

Raymond Lepoutre (Journaliste) -
René Schérer (Philosophe) -
Dr. Robert Gellman (psychiatre) -
Roland Barthes, de son vrai nom Roland Gérard Barthes (Critique et sémiologue) -
Simone de Beauvoir, de son nom Simone-Lucie-Ernestine-Marie Bertrand de Beauvoir
(Philosophe, romancière, épistolière, mémorialiste) -
Victoria Therame (Ecrivaine) -
Vincent Montail (Orientaliste)

L'auteur de cette pétition est resté inconnu pendant plus de trente-six ans.

Le 7 septembre 2013, agacé par l'hypocrisie de quelques signataires oubliant leur engagement d'autrefois, ainsi que par des journalistes qui en parlent sans l'avoir lu, Gabriel Matzneff revendiqua la responsabilité et la rédaction du texte, dans une chronique de son site www.matzneff.com intitulée « Couvrez cette pétition que je ne saurais voir ».

Il y explique les circonstances précises dans lesquelles est née la pétition, résumé d'une chronique parue dans *Le Monde* le 8 novembre 1976 sous le titre « L'amour est-il un crime ? ».

La quête des signatures fut également menée par Matzneff lui-même, en un temps très court, avec l'aide de Guy Hocquenghem.

La plupart des personnes contactées se montrèrent favorables ; il n'y eut que de rares refus (Marguerite Duras, Hélène Cixous, Xavière Gauthier, Michel Foucault entre autres). Contrairement à certains signataires devenus timorés, en 2013 Matzneff ne renie en rien les valeurs exprimées par cette pétition : « J'en suis très fier et, si je l'écrivais aujourd'hui, je n'en modifierais pas le moindre mot, car elle est encore plus actuelle, nécessaire aujourd'hui qu'en 1977. »